

BOLETIN OFICIAL EXTRAORDINARIO DE CÓRDOBA.

Lunes 22 de Diciembre de 1834.

Madrid 18 de Diciembre. = Parte recibido en la secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra. = El capitán general de Castilla la Vieja traslada el siguiente parte que ha recibido del general D. Luis Fernández de Córdoba fecho en los Arcos el 14 del corriente.

„Excmo. Sr.: Con esta misma fecha digo al Excmo. Sr. general en jefe lo siguiente: Excmo. Sr.: Las facciones reunidas en número de 7 batallones navarros, 3 alaveses, 2 guipuzcoanos, y la facción de Basilio, fueron completamente batidos en el día de ayer por las tropas de mi mando, que despues de una encarnizada batalla, que se prolongó hasta bien entrada la noche, y de repetidas cargas de infantería y caballería dadas por una y otra parte, desalojaron al enemigo de todas sus posiciones desde Nazar y Asarta, en que apoyaban su derecha, hasta las elevadas rocas que forman la cordillera de Piedramillera á Mendaza. Arrollados por mí los batallones de Navarra, que en la izquierda del centro enemigo formaban el punto principal de su línea, Zumalacarre-gui por medio de un cambio de frente amenazó mi flanco izquierdo; pero fué recibido y rechazado, haciendo al mismo tiempo otro cambio de frente, desplegando, entre tanto se verificaba, mi reserva para apoyarlo, de modo que desde este momento la acción continuó sobre dos líneas que formaban en mi centro un ángulo recto. Las tropas todas se han conducido con ardor y entusiasmo heroico: no puedo nombrar á ningun cuerpo ni arma, porque los que empuñaron rivalizaron en gloria. El enemigo huyó por Arguijas en el mayor desorden, confusión y espanto, no pudiendo hacerlo por la Dormida por haber interpuesto yo la brigada de la Ribera. Nuestra caballería cargó á la enemiga, que huyó, dejando muertos sus dos gefes y hasta 25 ó 30 lanceros.

„Tan completa y gloriosa jornada, en que han matado 30 batallones de ambas partes, no la hemos comprado

sino á costa de muchos valientes. Aunque todavía no tengo los partes, calculo mi pérdida en unos 300 hombres fuera de combate, y la del enemigo en el triple. Este empeñó hasta sus últimas reservas; cuatro de mis batallones no entraron en fuego.

»El Pretendiente buyó con Zumalacarreñi, despues de haber presenciado la ruina de sus esperanzas y la afrenta de sus hordas.

»Se han recogido hasta ahora en la parte del campo que hemos podido reconocer 150 fusiles y muchos trofeos, entre ellos 50 lanzas de la caballería enemiga que buyó por Aguilar.

»Nada es comparable á la ciega presuacion con que los facciosos contaban sobre el triunfo, sino la seguridad con que sus gefes se lo prometieron, hasta el punto de no querer señalar lugar de retirada. El terreno sobre el cual se ha maniobrado tiene una legua de extension. Un batallon navarro colocado encima de las rócas de Mendaza se precipitó por aquellos despeñaderos, huyendo de nuestros bravos despues de combatir á quema-ropa. La noche estaba ya tan cerrada cuando cesó el fuego, que se hizo imposible la persecucion del enemigo para recoger los inmensos resultados que habria producido. Hoy estoy embarazado con los heridos; mas espero poder continuar mis operaciones, si el coronel Gurrea llega á tiempo de custodiarlos y conducirlos á nuestros hospitales, no habiendo en este valle bagage ni paisano alguno, porque todos se los llevó el enemigo con los suyos.

»La victoria de ayer, la mas grande y completa de esta guerra, tendrá resultados muy favorables para la pacificacion de este desventurado suelo, y ruego encarecidamente á V. E. que interponga su poderoso influjo con S. M. para que su augusta mano reparta la recompensa con tanta generosidad como las tropas han vertido su sangre por los derechos de la REYNA.

»Cuando mis ocupaciones lo permitan daré á V. E. un parte detallado de la jornada, suplicándole disimule entre tanto la precipitacion con que este va escrito." Lo que transcribo á V. E. para su inteligencia y satisfaccion, y á fin de anticipar al conocimiento de S. M. esta grata noticia, que por el estado de las comunicaciones en este pais podria retardársele. Dios &c. (*Gazeta de Madrid.*)